

## Farsa, Engaño, miraje

Es necesario ratificar que el problema social en Colombia no es un episodio de superficie, sino un hecho profundo que se extiende sobre la vida del trabajador y arranca de un fundamento biológico. El estado está ausente de todas las manifestaciones individuales colectivas del pueblo, Y el individuo cuya suma constituye ese pueblo está abandonado a su propia tragedia desde el principio. Está desamparado e inerme frente a las enfermedades inherentes a su existencia precaria, a la indigencia en que esta se desarrolla, a la desnutrición, a la descendencia que aparece dentro de condiciones miserables. El problema social de Colombia no puede juzgarse por la vida del obrero urbano, que formula sus reclamaciones sin éxito y ha comenzado a adquirir una conciencia aún deformada de su situación. Está en las grandes masas campesinas, olvidadas y menospreciadas en la práctica, y aduladas con documentos literarios sin consistencia ni verdad en los períodos de agitación preelectoral.